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Primer puesto en los Premios de Periodismo Comunitario Alcaldía de Medellín-Universidad de Antioquia 2010, como Mejor Medio Comunitario Impreso de Medellín

Sorpresa y luego una enorme celebración se gestó en la Vereda El Llano, del 
Corregimiento de Santa Elena, para recibir al Ganador Absoluto del Desfile de 
Silleteros 2012. El 55 es un número que no olvidará Luis Alfonso Rave Cruz, pues 
fue en esa versión del desfile, que con una silleta tradicional ganó su categoría y 
se alzó con el premio que todos los silleteros ansían tener cada año. Un desfile 

hermoso, tal vez uno de los más bellos de los últimos años y un trabajo impecable 
por parte de nuestros silleteros. Todos se lucieron y a la Administración Municipal 
le fue mejor con su logística. Eso y mucho más, les contamos en nuestras páginas 
interiores.
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La versión número 15 del 
Desfile Infantil de Silleteri-
tos se realizó en Santa Elena 
aún sin comenzar la Feria de 
las Flores. Este año no llovió 
y aunque un poco desorga-
nizado, los pequeños se la 
gozaron. 

Los niños, se la 
gozaron

Evaluamos la feria y lo que 
encontramos se los presen-
tamos en nuestras páginas. 

Lo bueno, lo malo 
y lo feo

Muchas celebraciones con 
santos y santas ocurrieron 
en Santa Elena en los últi-
mos días.

El santoral en 
Santa Elena

El Llano celebró el Absoluto
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¿Y de las buenas noticias qué?

Desarrollo sostenible 
pero con respeto

por el otro

por Luis EnriquE atEhortúa sánchEz*

Ahora que el canal Caracol presenta su serie sobre Pa-
blo Escobar y toda su época de violencia, me conven-
zo más y más que las buenas noticias no hacen parte 
de la cotidianidad de los colombianos y mucho menos 
de los medios.
Qué vergüenza que las normas colombianas no le sal-
gan al paso a este tipo de acontecimientos. La imagen 
que tiene el mundo de lo que supuestamente somos 
no va a cambiar nunca, mientras se sigan permitiendo 
este tipo de apologías. ¿Es que en Colombia no exis-
ten otras cosas diferentes a mafia, sicariato, guerrilla, 
prostitución y violación de los derechos humanos? 
Imposible!
Hoy Colombia cuenta apenas con un ritmo recono-
cido a nivel mundial: el Vallenato. No tengo nada en 
contra de este porque además muchos me gustan y 
los he interpretado pero, ¿y de los otros sinnúmero de 
ritmos y aires colombianos qué?  En dónde están los 
torbellinos, el bambuco, la guabina, el pasillo, la rum-
ba criolla, la carranga, los joropos, los sanjuaneros, 
los sanjuanitos, los paseos, la cumbia, el mapalé, el 
bullerengue, la champeta, el fandango, el porro, el me-
rengue, la danza, el bunde, el bolero, el merecumbé, 
las gavotas, los pasodobles, los sones, las tamboras…
uuuuufffffff! A lo mejor ya hacen parte de muchas de 
nuestras tradiciones perdidas, desvirtuadas o robadas.
Afortunadamente aparte de las hermosas tradiciones 
y los paisajes impresionantes que tenemos, contamos 
con gente y cosas maravillosas que nos dan reconoci-
miento a nivel orbital. Un Sergio Luis Henao Montoya 
(oriundo de la vereda Río Abajo de Rionegro), gran 
promesa del ciclismo nacional y hoy noticia mundial 

en el Giro de Italia; un Radamel Falcao García que nos 
hace vibrar con sus goles; un Blas Emilio Atehortúa 
Amaya, Santaelenita reconocido como uno de los 
compositores contemporáneos más importantes del 
siglo pasado y de este; ciento y pico de atletas de alto 
rendimiento participantes en los juegos olímpicos de 
Londres 2012, y adicionalmente la NASA cuenta hoy 
con un hijo de Buenaventura, el Dr. Raúl Gonzalo Cue-
ro Rengifo por su trabajo con niños y jóvenes colom-
bianos dedicados a la heurística. Él es algo así como el 
Thomas Alva Edison colombiano con sus laboratorios 
de inventos. Léanse la biografía de este gran hombre 
llamado “de Buenaventura a la Nasa” para que sepan 
lo que es la humildad, por ejemplo.
Claro, cada que hay un triunfo o una buena noticia, 
aparece Raymundo y todo el mundo a endilgarse el pa-
trocinio la ayuda, el favor, la colaboración, los buenos 
oficios; y los triunfadores son tan bobitos – y perdonen 
la expresión -  que hasta les regalan las camisetas y 
donan los premios para obras de beneficencia dizque 
porque el país se los agradecerá siempre. Ganando in-
dulgencias con padrenuestros ajenos, como siempre. 
Y nada pal bobito. No señor, así no es. Recuerden: “a 
Dios lo que es de Dios y al César lo que es del César”.
Y ojalá lo de “falso secuestro” no sea verdad o ahí como 
se dice popularmente estamos llevados del H.P. (hijo 
de papi). Entonces a escuchar y a vivir solo buenas 
noticias, es más sencillo, enriquecedor y placentero. 

* Luis Enrique Atehortúa Sánchez, c.c. 71´674.637 
de Medellín, leas1010@colombia.com

Para el periódico Viviendo Santa Elena y Revista 
virtual Cultura O

por Martha LLano

*Esta información es toma-
da de una carta enviada por 
la autora a los empresarios 
de Pilsen, a raíz de lo suce-
dido en la última Feria de 
las Flores en Santa Elena. 
Por su importancia y por 
representar sentimientos co-
munes, la publicamos.

“He querido escribirles hace 
días para manifestarles mis 
inquietudes con respecto a 
la Feria de las Flores, lo cual 
ocasionó que nosotros por 
ejemplo en María Flores no 
dejáramos poner pendones 
ni nada de su compañía, lo 
cual seguramente afectó a 
alguien...
Quiero confesarles que Ba-
varia no necesita más posi-
cionamiento de marca. Ya 
lo logró y no es necesario 
invadir el espacio público 
de semejante forma. Desde 
lo social, ambiental y eco-
nómico no es recíproco. 
Además en sus 10 priori-
dades hablan de derechos 
humanos, comunidades y 
cadena de suministros....lo 
cual debe ser real.
Es decir, nosotros los co-
merciantes de Santa Elena 
somos quienes en las peo-
res épocas les vendemos su 
producto. Quienes se los 
rotamos y quienes se los 
mantenemos posicionado. 
Quien vende algo en Santa 
Elena un 3 de enero? un 1° 
de febrero? Es justo enton-
ces que cuando vienen los 
quince días buenos, ustedes 
sean consecuentes y cohe-
rentes con nosotros y respe-
ten nuestros lugares y nos 
ayuden, en vez de volverse 
nuestra principal compe-
tencia.
La gente no toma cerveza 
porque este a $1.300 o no. 
La gente toma cerveza por-
que es buena y no les im-
porta el precio. Sí les im-
porta tomársela en un buen 
lugar y sentados y disfru-
tando. Si se les cobra más 
lo pagan.
Entiendo que a ustedes, 
así como Jenny y Aracelly, 
-quienes fueron muy dili-
gentes e hicieron un impe-
cable trabajo- y los demás 
les deben pagar e incenti-
var y ascender por ventas. 
Pues bien. Comiencen por 
mantener una relación cer-
cana y afectuosa con sus 
principales clientes....que 
somos nosotros! Recuer-
den, les vendemos 365 días 
cerveza y otros...Inclusive 
cuando ustedes no están! Y 
por eso creo y sé con abso-

luta certeza que somos en 
el Parque de Santa Elena 
todos los comerciantes sus 
mejores clientes, recuer-
den que pagamos arriendo 
y demás asuntos legales 
durante esos mismos 365 
días. Es decir, es más que 
justo que los quince días 
más buenos en vez de que 
nosotros seamos un cliente 
cualquiera seamos sus prin-
cipales clientes, porque ya 
lo somos.
Esto a qué va, a que les su-
giero un trato más amoroso y 
respetuoso con los espacios. 
Por ejemplo hagan banderi-
nes de los lugares apoyados 
por ustedes, si los banderi-
nes que ustedes traen en vez 
de decir Pilsen,Pilsen, Pil-
sen, Pilsen dicen por ejem-
plo María Flores y abajo el 
logo de Pilsen y así el resto 
de las tiendas....créanme se 
les notaría la responsabili-
dad social y ambiental que 
SABmiller dice tener según 
sus mismas estrategias “La 
estrategia de desarrollo sos-
tenible de SABMiller parte 
de “Construir Localmente, 
Ganar Sosteniblemente”, 
pues entiende que su creci-
miento económico depende 
de comunidades sanas, eco-
nomías crecientes y el uso 
responsable de los recursos 
naturales”.
El desarrollo sostenible 
va de la mano de muchas 
cosas...va del respeto que 
tenemos por el otro para 
que se desarrolle según sus 
propias posibilidades.  Sé 
de qué les estoy hablando 
porque dirijo una Funda-
ción que lleva 20 años tra-
bajando este tema y la cual 
es dueña de María Flores®.  
Sé que esto no depende de 
ustedes. Pero les sugeriría 
enviar este correo a quien 
corresponda: Mercadeo, co-
municaciones o a los encar-
gados de diseñar las estrate-
gias que exigen invadirnos, 
opacando inclusive el ver-
dadero sentido de la Feria 
de las Flores. Están desen-
focados en su estrategia! 
Que lean y escuchen a la 
gente. Que posicionen una 
marca más amigable con 
todos. Y no una que deje 
sinsabores.....la cerveza es 
muy buena! Pero la estra-
tegia que tienen es pésima. 
Para mí nada mejor que una 
Club Colombia michelada, 
pero cuando pasan cosas 
así uno, como ser pensante 
y realmente decidido a que 
el desarrollo sostenible no 
sea una moda, piensa cam-
biar su forma de consumo y 
por ende de marca.

coLaboración dE parMénidEs Erazo, 
toMada dE intErnEt*

“A veces me pregunto por qué es 
tan difícil ser transparente... Acos-
tumbramos a creer que “Ser Trans-
parente” es simplemente ser since-
ro, no engañar a los otros.
Mas, “Ser Transparente” es mucho 
más  que eso. Es tener coraje de  
exponerse, de ser frágil, de llorar, 
de hablar lo que uno siente. Ser 
transparente es desnudar el alma, 
es dejar caer las “máscaras”, bajar 
las armas. Destruir los inmensos y 
gruesos muros que insistimos tan-
to en levantar. Ser transparente es 
permitir que toda nuestra dulzura 
aflore, desabroche, transborde.
Mas, infelizmente, casi siempre, 
la mayoría  de nosotros decide 
no correr ese riesgo. Preferimos 
la dureza de la razón a la belleza 
que representa toda la fragilidad 
humana. Preferimos el nudo en 
la garganta a las lágrimas que 
brotan de lo más profundo de 
nuestro ser. Preferimos perder-
nos en una búsqueda insana con 
respuestas inmediatas a simple-
mente admitir que no sabemos, 
que tenemos miedo, por más 
doloroso que sea tener que cons-
truir una “máscara” que nos dis-

tancia cada vez más de quienes 
realmente somos...
Mantener una imagen que nos de 
la sensación de protección. Y así 
nos vamos  ahogando más y más 
en falsas palabras, en falsas actitu-
des, en falsos sentimentos. No por-
que seamos personas mentirosas. 
Sino porque, como hojas secas, nos 
perdemos de nosotros mismos y ya 
no sabemos dónde está nuestra 
dulzura, nuestro amor más intenso 
y no contaminado.
Con el pasar de los años, un va-
cío frío y oscuro nos hace percibir 
que ya no sabemos dar y ni pe-
dir. Lo más precioso que tenemos 
para  compartir con los hermanos 
es dulzura, compasión, compren-
sión. De que todos nosotros sufri-
mos y a veces nos sentimos solos, 
inmensamente tristes y lloramos 
bajito antes de dormir, en un si-
lencio que nos lleva a la nostalgia 
de “nosotros mismos”, de aquello 
que pulsa y grita dentro de noso-
tros, pero que no tenemos coraje 
de mostrar a aquellos que más 
amamos.
Porque infelizmente, hemos 
aprendido que es mejor tomar re-
presalias, atacar, agredir, acusar, 
criticar y juzgar que simplemen-
te decir: Tú me estás hiriendo 

¿puedes parar, por favor? Porque 
aprendemos que decir eso es ser 
débil, es ser bobo, es ser menos  
que el otro, cuando, en realidad, 
si dejamos que nuestra razón es-
cuche también a nuestro corazón, 
podríamos evitar tanto dolor.
No debemos tener miedo de las 
confrontaciones. Sugiero que de-
jemos explotar toda nuestra dul-
zura. Que consigamos no conte-
ner el llanto, ni  la carcajada, no 
esconder tanto nuestro miedo, no 
desear parecer tan invencibles. 
Que consigamos  no controlar tan-
to, responder tanto, competir tan-
to y confiar siempre.
Recordando que “la vida es tan 
corta y la tarea de vivirla es tan 
difícil que cuando comenzamos a 
aprenderla, ya es hora de partir...” 
Sigamos en la certeza de que todo 
pasa. Que consigamos dulcemen-
te vivir, sentir, amar, ser trans-
parentes. Que ese momento que 
vivamos, sea  de mucha alegría o 
de dolor, va a pasar y debemos se-
guir adelante, sin mirar para atrás, 
siempre transparentes, porque 
todo pasa”.

* Edil de la Junta 
Administradora Local, email 

mempharme@gmail.com

Los artículos y opiniones publicados en las páginas de opinión del PERIÓDICO 
VIVIENDO SANTA ELENA son responsabilidad única y exclusiva de sus autores y 
no comprometen el pensamiento ni la filosofía del periódico ni de su directora. La 
información aquí consignada se puede reproducir citando la fuente.

Ser transparente
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Un aporte a la visión integral del corregimiento

El Periódico VIVIENDO SANTA ELENA es un medio de comunicación comuni-
tario, de tipo plural, sin filiación política alguna, que no hace distingos de raza, 
credo o condición social. Está abierto a las distintas opiniones que se dan en 
el corregimiento, siempre y cuando sean emitidas en tono respetuoso y con la 
respectiva identificación de quien las emite. No se publican informaciones anó-
nimas (es decir sin que alguien las firme), con términos desobligantes e irrespe-
tuosos o que insulten a alguien. Puede escribirnos sus inquietudes, quejas, ideas 
de campañas, sugerencias y artículos de opinión y enviárnoslos a periodico@
viviendosantaelena.com También puede llamarnos a los celulares  321 732 99 
18 y 315 515 01 35. Y ahora puede vernos en nuestra página web www.vivien-
dosantaelena.com, encontrarnos en facebook como Periódico Viviendo Santa 
Elena – página oficial. Síganos en twitter como @viviendosantae

Muchos creen que VIVIENDO SANTA ELENA es 
un medio nacido hace poco. Pues no. Cumplió en 
abril del 2012, trece años de trabajo concienzudo 
de generación de información para el Corregi-
miento de Santa Elena, cuyos habitantes lo han 
considerado como su más importante medio de 
comunicación. Nació bajo la tutela del docente 
Rubén Darío Vivas Tamayo, quien lo lideró du-
rante 27 ediciones entre 1999 y el 2003 y luego, 
un receso de dos años frenó la actividad infor-
mativa del corregimiento. En octubre del 2005 
lo asumió la Corporación Sietecueros, liderada 
por León Darío Posada Gutiérrez, quien hasta di-
ciembre del 2007 publicó 10 ediciones más, aún 
bimensuales (cada dos meses). Un nuevo receso 
de 5 meses, hasta mayo del 2008, cuando en la 
edición número 38, lo retoma la comunicadora 
social-periodista Ana Isabel Rivera Posada. En 
ese punto, cambió el concepto periodístico de 
VIVIENDO SANTA ELENA y se enfocó al benefi-
cio general, a la calidad periodística y estética y 
al trabajo con ética e independencia, a pesar de 
recibir recursos públicos o de entidades guberna-
mentales o comerciales. De igual forma, empezó 
a publicarse mensualmente y con formato de ta-
bloide inglés para mejorar la presentación.
Muchas temáticas, problemas, dinámicas del co-
rregimiento han pasado por nuestras páginas en 
estos 4 años. Hemos acompañado a la comunidad 
en muchos de sus ejercicios de participación, de 
resistencia y de reclamación. De igual manera, 
hemos vivido y sentido sus dolores, sus alegrías, 
sus preocupaciones y sus manifestaciones. Varios 
desfiles de silleteros han sido registrados con ad-
miración por nuestras retinas y publicados para 
ustedes. Parque Arví con todas sus dificultades 
y aciertos y las intervenciones municipales tam-
bién; mercados, ferias y actividades; cierres de la 
vía, generados por las autoridades o por el invier-
no; todo lo relacionado con el Túnel de Oriente, 
sus propuestas y tropiezos y las posiciones de la 
comunidad y todo el maremágnum jurídico; las 
actividades de Presupuesto Participativo, año a 
año; nuestras actividades culturales, festivales 
de la silleta, tablados y ferias de las flores, así 
como los cambios administrativos y locales. Bas-
tantes publicaciones, hasta este momento en 35 
ediciones, que más que nuestras son de la comu-
nidad, porque es la que nos alimenta, nos propor-
ciona temas y nos sugiere informaciones, todos 
los días y mediante todos los medios. En otros 
casos, algunos se arriesgan a escribirlos o pro-
ducirlos ellos mismos y eso para nosotros como 
medio de comunicación es mucho más valioso. 
Un sinnúmero de historias contadas, muchas 
otras por contar y algunas que seguramente ya 
no se contarán. Muchos esfuerzos y una mirada 
periodística diferente, cualificada y comprome-
tida, que ha sido premiada y exaltada como uno 
de los referentes del periodismo comunitario en 
Medellín. En el 2010, VIVIENDO SANTA ELENA 
obtuvo el primer puesto como Mejor Medio Co-
munitario Impreso del primer premio de Perio-
dismo Comunitario convocado por la Alcaldía de 
Medellín y la Universidad de Antioquia y en el 
2011, el segundo premio en la misma categoría. 
De igual forma, menciones del Cipa, en el 2010, 
en categoría de reportaje gráfico, por nuestro 

trabajo sobre la Laguna de Guarne. Así mismo, 
intervención en múltiples espacios de ciudad, 
conferencias, seminarios, aulas universitarias y 
grupos de trabajo para mostrar nuestra experien-
cia como medio de comunicación.
13 años, mucha calle recorrida, centenares de ho-
ras de conversación con habitantes y pobladores, 
miles de fotografías del corregimiento, su gente y 
sus eventos y lo más importante, una credibilidad 
construida a pulso (con sudor y lágrimas) y pal-
mo a palmo con los aportes de nuestros lectores. 
Eso habla hoy de nuestro trabajo y nuestro nom-
bre periodístico y muy especialmente de nuestro 
compromiso con la comunidad, asunto que sigue 
intacto y vigente. Todo para decir que aquí segui-
mos y ustedes, nuestros lectores, nuestra razón 
de ser, cuentan con nosotros como siempre para 
seguir, entre todos, aportando al desarrollo del co-
rregimiento, porque eso es lo que nos convoca.

Ñapa: Esta edición sale tarde, muy tarde. Debe-
ría haber circulado una vez pasado el Desfile de 
Silleteros en su versión 55, a mediados del mes 
de agosto. Y la intención era coger la feria en ca-
liente, una vez terminada, evaluar y mirar con 
detalle todo lo ocurrido y adicionalmente, exal-
tar a nuestros silleteros, que hicieron uno de los 
desfiles más hermosos de los últimos años. Sin 
embargo, asuntos que no estaba a nuestro alcan-
ce resolver y dificultades ajenas a nuestra volun-
tad, frenaron esta publicación y también la del 
Periódico El Sendero de la Institución Educativa 
Santa Elena que circula inserto en este medio de 
comunicación. Sólo podemos decir que lamen-
tamos mucho y nos disculpamos con ustedes, 
nuestros lectores y con la comunidad educativa 
de Santa Elena, por los perjuicios que esto haya 
causado, pues se trató de zancadillas puestas al 
proceso por personas que no han estado cerca de 
las comunicaciones del corregimiento, alentadas 
por otras que a esta hora del año buscan benefi-
ciarse con los recursos del Programa de Planea-
ción Local y Presupuesto Participativo. Personas 
que cuando los procesos nacen y se mueven con 
las uñas, sin plata, nunca están pero que a la hora 
que aparece el dinero y el proceso está posiciona-
do aparecen para dañar lo construido. Lo triste es 
que lo hagan enlodando el nombre de procesos 
como este que sólo han trabajado en bien del Co-
rregimiento de Santa Elena y desconociendo el 
valor agregado que hemos aportado al territorio. 
VIVIENDO SANTA ELENA no desaparece. Con 
o sin recursos del Programa de Planeación Local 
y Presupuesto Participativo, VIVIENDO SANTA 
ELENA sabe el compromiso que tiene con us-
tedes nuestros lectores y continuará circulando 
para llevar a ustedes la información cualificada y 
con criterio periodístico que siempre nos ha ca-
racterizado y que ha sido exaltada en premios, 
menciones y reconocimientos a nivel local y re-
gional. Como quien dice, aquí estamos y aquí nos 
quedamos. Fundamental para nosotros, hoy y 
siempre,, agradecer el apoyo de ustedes nuestros 
lectores, siempre fieles, pendientes y esperando 
nuestro trabajo, lo que hace, definitivamente, 
que nuestra labor valga la pena después de tanto 
esfuerzo. Ese es nuestro aliciente y no necesita-
mos otro, gracias infinitas por eso.

13 años VIVIENDO SANTA ELENA
La envidia es una declaración de inferioridad. 
Napoleón Bonaparte.

Escríbanos

Periódico VIVIENDO SANTA ELENA, ratificado en el 2011 
como uno de los mejores medios impresos comunitarios 
de Medellín. Primer puesto en los Premios de Periodismo 

Comunitario Alcaldía de Medellín-Universidad de Antioquia 
2010 y segundo lugar en la versión 2011.

Vereda El Placer – Corregimiento de Santa Elena
Municipio de Medellín

Celulares 321 732 99 18 - 315 515 01 35

página wEb
www.viviendosantaelena.com

corrEos ELEctrónicos
periodico@viviendosantaelena.com
mercadeo@viviendosantaelena.com

dirEctora Ana Isabel Rivera Posada
ana.rivera@viviendosantaelena.com

disEño y diagraMación Sandra Mazo Fernández

Fotografías PERIÓDICO VIVIENDO SANTA ELENA
Las fotografías publicadas en este medio de comunicación 

son de uso exclusivo, de propiedad y archivo del Periódico 
VIVIENDO SANTA ELENA. Sólo pueden ser utilizadas 

por terceros con autorización escrita de las directivas del 
medio y dando el respectivo crédito. Las fotografías y textos 

de VIVIENDO SANTA ELENA están protegidos por los 
respectivos derechos de autor.

coLaboran En Esta Edición
Luis Enrique Atehortúa Sánchez, Walter Tamayo, Parménides 
Erazo, Biblioteca Margarita Córdoba de Solórzano, concejal 
Carlos Mario Uribe, Martha Llano, Laura Rendón Posada y 

Jorge Quiceno Gil.

El Periódico VIVIENDO SANTA ELENA es un medio de 
comunicación independiente, que publica contenidos 

comunitarios por el compromiso social y comunitario con la 
ciudad de Medellín, donde habita y circula. Adicionalmente, 

labora con sentido ético y de responsabilidad que expresa 
en el concepto periodístico y en el manejo responsable de 
la información, escrita y publicada en busca del beneficio 

general.

Acompaña la Dirección General de Comunicaciones de la 
Alcaldía de Medellín.

Esta edición se imprimió en los talleres y rotativa del Periódico 
El Colombiano.

Publicación mensual, de distribución gratuita para las veredas 
del Corregimiento de Santa Elena en Medellín. Esta edición 

circula con 5.000 ejemplares.

Nueva etapa – Año 13 – Número 73
Septiembre del 2012.

Siguiente edición: Octubre del 2012. Cierre para avisos y 
publicaciones Octubre 6.
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Feria de las Flores

Y hasta quedó 
sancocho

Muchos contaron que este 
año el asunto había estado 
malo. Todo porque sobró 
sancocho. Sin embargo, lo 
que se vio fue que varios de 
los grupos inscritos hicieron 
más de una olla, con el fin de 
vender la producción y fue 
ahí cuando se dio el desfase, 
porque no hubo tal cantidad 
de compradores, pues ofer-
ta de comida en el corregi-
miento había mucha ese día 
y muy variada. Eso lamentan 
algunos líderes del corregi-
miento, que el Festival de 
Sancochos se haya converti-
do en un evento comercial, 
al que vienen los grupos sólo 
con la intención de vender. 
La propuesta señala que se 

debe recuperar el sentido de 
fiesta familiar y de evento 
social, porque se ha desvir-
tuado el objetivo original. 
Bien por la organización, 
pues la Junta Administrado-
ra Local de Santa Elena rea-
lizó todos los esfuerzos para 
que el evento fuera un éxito, 
tal como lo fue. La única in-
quietud de muchos habitan-
tes de Santa Elena es que los 
inscritos eran en su mayoría 
de la zona urbana y pocos de 
Santa Elena. Sin embargo, 
se resalta que el Festival de 
Sancochos de Santa Elena 
ya trascendió las fronteras 
del corregimiento y es famo-
so en todos los rincones del 
Valle del Aburrá.

6:52 de la mañana y Santa Elena se preparaba para una larga jornada, la primera 
de Feria de las Flores para el corregimiento, aunque en la zona urbana, la 
festividad iniciaría apenas 12 días después.

Dura pero loable labor la de este grupo. Siempre atentos a recoger las 
toneladas de basura que quedan después de eventos como este. Fueron unos 
20 operarios los que apoyaron las labores en Santa Elena.

A ver pues el agua para empezar a cocinar, parecen decir todos los que le 
hacen la fila al carrotanque, aún muy temprano, 8 de la mañana.

Los ganadores, que se esmeraron en todo. Aquí, 11 a.m., ni idea de que se iban a alzar con el primer lugar.

Y claro, cómo no iba a sobrar sancocho si hubo grupos hasta de dos ollas. Para la muestra, la foto. Una manguita para saborearnos esto tan bueno.

Santa Elena en feria. Apenas 22 de julio y ya en el 
corregimiento se vivía la Feria de las Flores. 
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Lo buenoLo que se recopila en esta página es el resultado de opiniones 
emitidas por diferentes líderes y habitantes de Santa Elena en las 
reuniones de evaluación de la Feria de las Flores en el corregimien-
to, realizadas los días 28 de agosto y 4 de septiembre del año en 
curso.

Feria de las Flores

3
Para resaltar, muchos aspectos. Destacamos los más importantes:

3 Este año les fue mejor a los co-
merciantes de la parte central, es-
pecialmente los días 3, 4, 5 y 6 de 
agosto, pues los operadores turísti-
cos entendieron que debían ingre-
sar al parque principal y traer los 
visitantes a la zona central del co-
rregimiento.

3 Buena coordinación entre la Junta 
Administradora Local, el nuevo co-
rregidor abogado Gonzalo Pérez Luna 
y la Administración Municipal.

3 Importante y muy útil, la capaci-
tación para detectar billetes falsos, 
realizada por agentes de la Policía 
expertos en el tema. La comunidad 
la aprovechó y eso evitó muchos 
fraudes en los días de fiestas.

3 Comportamiento ciudadano 
ejemplar. A pesar de las grandes 
cantidades de licor que se movieron 
durante los días de feria, no se pre-
sentaron incidentes qué lamentar.

3 Continuidad de eventos como el 
Desfile Infantil de Silleteritos, que 
preserva la tradición.

3 Reconocimiento y valor de Santa 
Elena como destino turístico, con 
buena oferta por parte de algunas 
organizaciones del territorio que 
ya entendieron cuál es el potencial 
que deben mostrar y vender.

3 Consolidación y posicionamien-
to de la Semana Cultural Silletera, 
ya no es sólo un día y hubo buena 
afluencia de público en estos días.

3 Labor de personal de aseo. Impe-
cable labor.

3 Buen acompañamiento por parte 
de la fuerza pública.

3 Disponibilidad de la Secretaría 
de Cultura Ciudadana del Muni-
cipio de Medellín para escuchar y 
valorar las iniciativas de las cinco 
corporaciones de silleteros del co-
rregimiento.

3 Este año la logística del Desfile 
de Silleteros fue buena. Llegaron a 
tiempo las silletas, el esquema ope-
rativo de tránsito y evacuación de 
las silletas funcionó y las activida-
des del desfile no se retrasaron.

Aspecto de la capacitación para detectar billetes falsos. 
Foto Cortesía Casa de Gobierno de Santa Elena.

El nuevo corregidor, Gonzalo Pérez Luna, en plena acción el día del Festival de Sancochos. Sus acciones y 
disposición, además de la habilidad articuladora de todas las instancias fueron fundamentales en esta feria.

La logística y el esquema operativo funcionaron a la 
perfección. La mayoría de las silletas estuvieron en el 
sitio del desfile, antes de las 10:30 de la mañana.

En el parque principal siempre hubo visitantes y eso se vio reflejado en las ventas de quienes laboraron en esta zona.
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Lo malo
Lo que se recopila en esta página es el resultado de opiniones emitidas por di-
ferentes líderes y habitantes de Santa Elena en las reuniones de evaluación de 
la Feria de las Flores en el corregimiento, realizadas los días 28 de agosto y 4 de 
septiembre del año en curso.

7

Todo lo que aquí se relata se puede superar. Son asuntos que se pueden mejo-
rar y que sólo requieren voluntad política o decisiones de los organizadores.
Resaltamos lo más importante consignado en las evaluaciones:

7 El corregimiento continúa abandonado a 
su suerte en el tema de salud. Por fortuna 
no ha ocurrido una emergencia que haga la-
mentar la ausencia de ciertos servicios en el 
Centro de Salud de Santa Elena. Sin embar-
go, en las evaluaciones, una de las grandes 
preocupaciones es la ausencia de prestación 
de servicios de urgencias y la imposibilidad 
de que la ambulancia se mueva del Centro 
de Salud (dizque por no tener permiso por 
dificultades de orden público, tal como lo 
informó a VIVIENDO SANTA ELENA en su 
momento el gerente de Metrosalud). Tampo-
co es posible que el personal salga a atender 
asuntos fuera de las instalaciones. Han ocu-
rrido varios incidentes fuera del Centro de 
Salud y ha tenido que ser llevado el paciente, 
porque el personal no puede salir. Recuérde-
se que uno de ellos murió a comienzos de 
este año en el Centro de Salud después de 
que se perdieron minutos valiosos mientras 
lo movían de la iglesia hacia allá. Con los 
eventos masivos, la preocupación se incre-
menta, porque puede pasar cualquier cosa, 
Dios no lo quiera y no hay forma de atender 
una emergencia masiva. La comunidad no 
se cansará de insistir en que se requiere una 
Unidad Intermedia de segundo nivel, con 
urgencias las 24 horas.

7 Tanto o más grave que el asunto de salud, la 
ausencia de sanitarios hace que visitar Santa 
Elena en tiempo de fiestas sea toda una tor-
tura. Son insuficientes, no están censados 
ni mapeados para informar a los visitantes y 
si se cuenta sólo con los plásticos el asunto 
tampoco tiene mucha presentación. Esto es 
reiterado y no hay solución a la vista.

7 Lamentable, dijeron algunas instancias, 
que el Desfile Infantil de Silleteritos siga su-
peditado a los horarios y tiempos que impo-
ne la transmisión de televisión. Se dijo en la 
evaluación que los niños no deben estar ex-
puestos a los vaivenes de la televisión porque 
son pequeños, se cansan más rápido y mere-
cen mucho respeto.

7 De nuevo, la televisión. Muchos visitantes 
llegaron buscando el programa Serenata que, 
supuestamente se estaba transmitiendo des-
de Santa Elena, tal como aparecía en progra-
mación oficial de la Feria de las Flores. Sin 
embargo, se trató de una grabación que se 
hizo el 29 de julio, pero nunca se dijo que 
sería grabado y apareció como que fuera en 
directo. Mal detalle, con visitantes y mucha 
gente del corregimiento que, además se que-
dó con ganas de asistir, entre otras porque era 
un evento exclusivo para los silleteros.

7 Una de las más mencionadas en evaluacio-
nes, el desorden del Desfile de Silleteritos. 
Hubo momentos en que no se sabía quién 
estaba desfilando porque muchos padres se 
incorporaron al desfile y se perdió por tramos 
el alma del desfile, los niños con sus silletas. 
La sugerencia: más organización para futuros 
desfiles, casi como si fuera el Desfile de Sille-
teros que se realiza en la zona urbana, para 
darle esa categoría.

7 Otro asunto que no se puede dejar de lado, 
las basuras. Toneladas de desechos salieron 
del corregimiento durante los días de fiesta. 
Se sugiere que no se baje la guardia en las 
campañas para incrementar los niveles de 
mejor comportamiento ciudadano.

6

El letrero azul pegado en el vidrio del centro de salud dice claramente que no se 
atienden urgencias.

Los baños, poco qué decir.

Paramos? Nooo. Seguimos? Siiiiii. Y no es el estribillo de un merengue. Es el 
vaivén que les toca aguantar a los niños en el Desfile Infantil esperando que el 
canal decida cuándo caminan, cuándo paran, cuándo reanudan.

Imagen de la grabación, el 29 de julio del 2012, en la Institución Educativa Santa 
Elena.

Las silletas se ven de milagro. Muchos adultos acompañando el desfile y ocultando el objetivo principal.

Feria de las Flores
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Lo feo, definitivamente, es lo que nadie quisiera que se repitiera. Para este 
año 2012, hubo muchas cosas feas. Resaltamos las peores y que, ojalá para 
el 2013, desaparecieran o fueran superadas:

El primer lugar, tema unánime de todas 
las reuniones de evaluación de la feria, se lo 
lleva la pelea entre las dos grandes marcas 
patrocinadoras de la feria, que fue “a muer-
te” en Santa Elena. Lo triste, la comunidad 
del corregimiento en la mitad, tratando de 
responder a la demanda pero la oferta, apa-
bullante e invasiva, sólo dejó sinsabores en 
Santa Elena. Mal por eso. La pregunta reite-
rada en las evaluaciones fue ¿Qué le dejan 
las grandes marcas al corregimiento y a su 
gente, además de basura? ¿Cuál es el valor 
agregado para premiar o apoyar el trabajo de 
los que se la sudan todo el año pero que en 
los días de feria tienen que ceder todo, in-
cluso la ganancia, porque el patrocinador no 
puede perder y llega al corregimiento a ganar 
a como dé lugar irrespetando los derechos de 
los comerciantes locales? La sugerencia para 
años venideros: trabajo conjunto para deter-
minar una posición como corregimiento y 
que sea su gente y no las marcas las que pon-
gan las condiciones en este territorio, asunto 
que se negociaría directamente con los patro-
cinadores como localidad.

Después del tablado del 5 de agosto, la can-
cha terminó convertida en el lugar más peli-
groso del corregimiento. Quienes llegaron a 
jugar fútbol al sábado siguiente tuvieron que 
recoger vidrios durante una hora para poder 
jugar porque no había rincón que se salvara. 
La sugerencia: el mismo patrocinador del ta-
blado debería dejar la cancha como la encon-
tró, limpia. Y eso es fácil, sólo contrata gente 
del mismo corregimiento para que recoja y 
ya está, quedan como unos príncipes.

La ausencia de parqueaderos en los alrede-
dores del parque sigue siendo un problema 
que genera colapso de las vías. Es más, se ha-
bla incluso como propuesta de construir un 
lugar para eventos masivos, porque los que 
tiene el corregimiento ya se quedaron estre-
chos.

Abundó el licor para los adolescentes. Fue-
ron muchos los que vimos volteando la garra-
fa a pico de botella y varios de ellos, escasos 
14 años. Sugerencia: campañas y controles, 
constantes y estrictos.

Una inconformidad se manifestó en la últi-
ma reunión de evaluación, del 4 de septiem-
bre, con la instalación de un “peaje” en la 
zona de Media Luna, en el cual le cobraron a 

cada bus y buseta la suma de 40 mil pesos en 
el trayecto que supuestamente llevara pasaje-
ros. Escribimos peaje entre comillas, porque 
según las autoridades presentes en la eva-
luación (Tránsito, Subsecretaría de Turismo 
y Corregiduría) no estaba autorizado ningún 
cobro adicional, ni peaje permitido por el go-
bierno, ni generado desde la Administración 
Municipal, lo cual lo hace entonces un peaje 
ilegal. En la reunión se dijo que se desconoce 
qué clase de recaudo fue, quién lo ordenó y, 
lo peor, a qué iban destinados esos fondos. 
En años anteriores ese dinero era para la 
Corporación de Silleteros, este año no hubo 
convenio entre silleteros y transportadores 
por dificultades de años anteriores. Queda la 
duda de a dónde fue el dinero recaudado. Se 
reitera que fue una de las grandes inquietu-
des de la reunión, asunto que las autoridades 
manifestaron investigar para determinar si 
hay acompañamiento y complacencia ofi-
cial. Cabe anotar que los transportadores no 
asistieron a ninguna de las dos reuniones de 
evaluación de la feria, citadas por la Casa de 
Gobierno.

Ya lo habíamos publicado en la edición 
pre-feria. Los controles que ejerce la Secre-
taría de Salud a los restaurantes no deberían 
darse 15 días antes de comenzar la fiesta y 
para pedir lo que no es posible resolver en 
dos semanas y sellar en los días de más mo-
vimiento en Santa Elena. Sugerencia: Salió 
de los mismos afectados, que sea un proceso 
de acompañamiento y orientación y no im-
positivo para llegar a cerrar, como se hizo.

Muy feo y así lo manifestó la comunidad, 
que los secretarios y todo el Comité Operati-
vo de Feria de Flores vengan a Santa Elena a 
socializar la información de feria, pocos días 
antes de iniciar fiestas, pero para las evalua-
ciones no aparezcan. Los habitantes del co-
rregimiento lo llaman falta de respeto. Cabe 
anotar que a la segunda reunión de evalua-
ción sí asistió un delegado de la Subsecre-
taría de Cultura Ciudadana, artífice de las 
actividades de feria.

Los eventos previos en Santa Elena, caso 
sancochos, no aparecen en la programación 
oficial. Se sugiere que todos los eventos de 
Santa Elena, aunque se realicen dos semanas 
antes, aparezcan en la programación oficial 
de la Feria de las Flores.

Los más pesados de la Administración (12 funcionarios de diferentes secretarías), 
estuvieron en Santa Elena el 26 de junio pasado, hablando del Plan de Salvaguardia 
de la cultura silletera y las primeras conversaciones de Feria de Flores. Sin embargo, a 
la evaluación asistieron sólo 3 funcionarios de alto nivel..

Lo feoLo que se recopila en esta página es el resultado de opiniones emitidas por 
diferentes líderes y habitantes de Santa Elena en las reuniones de evaluación 
de la Feria de las Flores en el corregimiento, realizadas los días 28 de agosto y 
4 de septiembre del año en curso.

Feria de las Flores

Las marcas, las fotos lo dicen todo.

La imagen corresponde al 5 de agosto y apenas eran las 6:39 p.m y ya el 
corregimiento estaba colapsado. Las autoridades estuvieron a punto de cerrar la 
vía, pero una de las dificultades, la falta de parqueaderos.
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El desfile, impecable
No hay felicidad completa ni 
perfección. Sin embargo al 
decir de quienes evaluaron el 
Desfile de Silleteros número 
55, este del 2012 fue un even-
to impecable en casi todos los 
aspectos. El esquema operati-
vo funcionó bien para permi-
tir que las silletas estuvieran 
a tiempo para la evaluación 
del jurado, aunque se queda-
ron unas pocas que llegaron 
tarde porque las dejaron y fue 
necesario que se devolvieran 
por ellas, ya cerca de las 11 de 
la mañana.
Aparte de que fue el más her-
moso de los últimos años por 
la creatividad de los campe-
sinos del corregimiento, la 
logística de este año mejoró 
en muchos aspectos. Hubo 
sillas para los silleteros en 
los puestos donde quedan las 
silletas; la comida estuvo me-
jor; tuvieron lugares adecua-
dos para descansar (todavía al 
sol y al agua, pero se mejoró 
en comparación con el 2011) 
y las baterías de sanitarios, 
varias más, fueron colocadas 
más cerca para comodidad de 
los silleteros. De igual forma, 
el Desfile comenzó apenas 
con un retraso de media hora 
y eso permitió que los sillete-
ros estuvieran de regreso en 
sus casas mucho más tem-
prano. Este año se superó la 
dificultad del 2011 y el Gana-
dor Absoluto abrió el desfile, 
con gran orgullo para propios, 
visitantes y para que la trans-
misión de televisión fuera un 
éxito. Mejoró también la ubi-

cación de la prensa, pues se 
adecuó una plataforma que 
permitió ver y registrar el des-
file desde arriba con mucha 
comodidad.
Entre los lunares, la displi-
cencia de algunos jurados 
que fueron toscos con los si-
lleteros; el doble desfile para 
sacar la silleta finalista hasta 
el lugar de juzgamiento y si 
no queda entre los ganado-
res, volver a llevarla al pues-
to original, o sea como dos 
kilómetros atrás, como quien 
dice, desfilar dos veces; di-
ficultades en el ingreso a los 
palcos, donde a pesar de tener 
boletas, algunas entregadas 
como cortesía por la misma 
Administración Municipal 
no fueron recibidas de mane-
ra respetuosa por algunos de 
los acomodadores; igualdad 
de condiciones en la distribu-
ción de las boletas de cortesía 
para personas de Santa Elena 
y el transporte de los sillete-
ros hacia la zona urbana antes 
del desfile sigue siendo algo 
riesgoso e inhumano, pues 
debería ser mejor y no sólo 
en camiones y volquetas, por-
que , por ejemplo se presentó 
un accidente en uno de los 
camiones que llevaban a un 
silletero, quien resultó lesio-
nado y eso hace pensar que 
la forma de transportarlos a la 
bajada debe mejorar para su 
seguridad. 
Mucho qué decir de un des-
file que cada año es mejor y 
que sigue siendo el emblema 
de Medellín.

Estefanía Patiño Grisales, Vereda San Miguel.

Jonathan Zapata Atehortúa, Vereda El Placer.

De izquierda a derecha Carlos Enrique Londoño Guzmán y José 

Gustavo Patiño Alzate, Vereda Barro Blanco.

De izquierda a derecha Luz Estela Hincapié de Sánchez, de 
la Vereda San Ignacio y Pastora Inés Zapata, de El Placer.

Una pestañeadita no cae mal, mientras esto avanza y comienza el desfile.

De izquierda a derecha Laura Atehortúa Londoño 

y Sara Vásquez Atehortúa, Vereda El Placer.
Diana María Londoño, Vereda Barro Blanco.

Feria de las Flores
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El desfile, impecable Aunque por falta de espacio no es posible 
publicarlos a todos los 500 silleteros y qui-
siéramos, en este grupo escogido para esta 
edición, VIVIENDO SANTA ELENA rinde 
homenaje a estos hombres, mujeres, jóvenes 

y niños que hacen quedar bien al corregi-
miento y que generan orgullo y que causan 
todo tipo de emociones, hasta lágrimas, al 
ver tan hermosas obras de arte desfilando 
por las calles de Medellín.

Los rostros del Desfile

Buen espacio para 

descansar sí hubo. Esta vez, 

sillas cerca de las silletas 

para que los silleteros 

no tuvieran temor de 

moverse a descansar lejos 

de su trabajo. En la foto, en 

primer plano, Leopoldina 

Alzate, Vereda Piedra Gorda.

Tiempo para conversar, mirar las silletas de los compañeros y hasta mecatiar.

José Raúl Grajales Atehortúa, Vereda El Plan.

Ella siempre tan bien puesta, doña 

Hermilda Flórez. Es una de las 

mujeres de Santa Elena con uno de 

los mejores y más hermosos jardines 

de flores de todo el corregimiento.

De izquierda a derecha, Luz Elena Londoño Alzate, Vereda La Palma y Blanca Rosa Atehortúa, El Placer.

Los gemelos Alejandro 
(en primer plano) y 
Daniel Londoño Alzate, 
Vereda El Porvenir.

De izquierda a derecha, Johan Sebastián Ríos, Vereda El Llano; Wilson David Grajales, 

parte central; Brayan Atehortúa, Vereda El Cerro y Juan José Soto Hernández, El Llano.

La expectativa antes de que se defina el Absoluto y todos los que están en 

la baranda, haciendo fuerza, con el corazón comprometido al otro lado. 

Feria de las Flores
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Con el Absoluto, 
El Llano figuró en letras de molde

Desde la tarde del 7 de agosto el júbilo en la Vereda 
El Llano ya era notable. Y en la noche, cuando llega-
ron los que desfilaron, la noticia fue el motivo para 
una fiesta que se prolongó hasta la madrugada. El 
Absoluto, el más preciado galardón, se quedó en la 
Vereda El Llano

Por AnA IsAbel rIverA PosAdA

El 31 de diciembre se le adelantó 
este año a la Vereda El Llano. Todo 
de cuenta del Ganador Absoluto 
del Desfile de Silleteros, honor 
que le correspondió a un campe-
sino de esta zona y que fue o es el 
motivo para que la comunidad de 
esta vereda siga, aún, celebrando. 
La fiesta empezó temprano, cuan-
do se supo quién era el ganador. Y 
la vereda no ahorró en voladores 
ni en fiesta y prepararon un re-
cibimiento de Luis Alfonso Rave 
Cruz jamás olvidará.
Este silletero, de 55 años, no pen-
só que el honor sería para él. Ela-
boró su silleta tradicional, como 
cada año desde que tenía 14, con 
todo el amor que siempre le pone 
y se fue para la zona urbana muy 
temprano sin saber lo que le es-
peraba. El primer impacto y ya 
mariposas en el estómago, ga-
nador de su categoría en Silleta 
Tradicional y eso ya lo ponía con 
un pie en el concurso por el Ab-
soluto. Y cómo soñar no cuesta 
nada, lo pensó pero se respondió 
que no, que las otras dos estaban 
más grandes y más bonitas.
“Las otras dos silletas, la Monu-
mental y la Emblemática, muy 
hermosas, muy bien trabajadas 
y la mía, la más pequeñita en la 
mitad de estas dos gigantes, real-
mente no pensé que el Absolu-
to sería para mí, pero apenas lo 
anunciaron pegué un brinco de 
felicidad y como que desperté 
cuando los compañeros se me ti-
raban encima a felicitarme”, dice 

con una amplia car-
cajada.

TrAdIcIonAl

Y es que hace 7 años no ganaba 
el Absoluto una silleta tradicio-
nal. Lo diferente de una silleta 
tradicional es que tiene, como 
mínimo, 15 variedades de flores 
en ramilletes enteros, comple-
mentadas con follajes, con una 
dimensión máxima de 90 cen-
tímetros por 80 cms y no pue-
den llevar flores exóticas como 
orquídeas, girasoles, anturios y 

heliconias, aunque se permite 
incluir ramos de aromáticas. 
Para el Absoluto sólo parti-
cipan las ganadoras de los 
primeros puestos en silletas 
Emblemática, Monumental 
y Tradicional.
La silleta tradicional de 

“Poncho”, como le dicen ca-
riñosamente a Luis Alfonso 

Rave Cruz, tenía 72 especies 
de flores y el ‘toque secreto’ que 

lo hizo ganador está en una flor 
–raso- que, dice, tiene más de 
100 años de antigüedad. “Esa 
la tengo en mi jardín, pero me 
tocó buscar otras distintas con 
los vecinos. Las flores más anti-
guas y raras en Santa Elena las 
tiene Hernán Soto, del sector de 
Paysandú, quien ha cultivado el 
jardín más tradicional de todo el 
corregimiento. A él le pedí algu-
nas otras también”, dijo.
Como sabe que al ganador lo 
invitan a viajes internacionales, 
dice, quisiera ir a Londres, “por-
que los que han estado allá dicen 
que es muy bonito” y desde ya 
afirma que hay que prepararse 
para el 2013 porque sabe y está 
consciente que, siendo el gana-
dor 2012, los ojos de los medios 
estarán puestos en él para el año 
próximo y eso implica una gran 
responsabilidad.

Feria de las Flores

“Ha sido difícil atender medios de comunicación, pues no soy una persona 
preparada y apenas en esta primera semana me han hecho más de 80 
entrevistas”, afirmó.

“Abrir el desfile es una satisfacción muy bonita y una responsabilidad muy grande porque 
hay que atender al público que pide vuelta y son más las vueltas que uno da que los pasos 

que camina”, agregó. Foto Cortesía Alcaldía de Medellín.

“La gente de mi vereda está más contenta que yo con este Absoluto. Toda la vereda se ha 
manifestado y me ha felicitado”, dijo.

El pasado 16 de agosto, la Junta de Acción Comunal de la Vereda El Llano hizo un homenaje 
a los silleteros que desfilaron este año y, por supuesto, a su Ganador Absoluto. La gráfica 
capta uno de los momentos de la reunión.
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Feria de las Flores

Hermoso y sobrecogedor resultó la versión 
número 15 del Desfile Infantil de Sileteri-
tos de Santa Elena, realizado el 29 de julio. 
Un tanto desorganizado por la marcha in-
adecuada de los padres con los niños, pro-
blemas con el asunto de la transmisión de 
Teleantioquia e inconformidades con el re-
galo que les dieron a los menores, fueron las 
principales quejas. Sin embargo, todos coin-
ciden en que se trata de un esfuerzo impor-
tante por mantener, preservar y continuar la 
cultura silletera. Este año desfilaron casi 700 
niños. Estos son algunos de los rostros del 
desfile 2012.

La alegría se tomó a 
Santa Elena
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¿Qué tal un Parque de las Flores?

La biblioteca, ahora con espacio para 
capacidades diferentes

Muchos turistas y visitantes lle-
gan a Santa Elena preguntando 
dónde están las flores. Y a ve-
ces es triste no poder responder 
porque a simple vista no están 
los coloridos manojos que el tu-
rista llega buscando con tanto 
entusiasmo.
De ahí que desde la Fundación 
Sentir, artífice de María Flores, 
se geste esta propuesta para 
convertir el parque principal 
del Corregimiento de Santa Ele-
na en un Parque de las Flores.
La iniciativa busca generarle un 
contenido temático al parque 
de Santa Elena, cuyo atractivo 
turístico permita generarles a 
los visitantes una experiencia 

única y enriquecedora, a través 
de la interpretación de las flores 
y todos sus derivados.
La propuesta comprende:
k Jardines interpretados: sem-
brar diferentes especies en el 
parque y en la plazoleta de la 
Casa de Gobierno para señalar-
las e interpretarlas en baldosas 
y habladores (como etiquetas 
verticales).
k Huerta: sembrar una huerta 
que permita proveer al lugar y 
a los visitantes de hierbas y le-
gumbres orgánicas.
k Vivero: Cultivar flores ha-
ciendo un rescate de semillas 
cultivadas antes e incentivar a 
los campesinos para la produc-

Que los visitantes encuentren flores, es el propósito de la propuesta de la Fundación Sentir 
de un Parque de las Flores en Santa Elena y que el corregimiento recupere su sentido de 
tierra de las flores.

Por la visibilidad 
de los corregimientos

Corregimientos Visibles es 
una iniciativa liderada por 
el Concejal Carlos Mario 
Uribe y su equipo de traba-
jo, quienes convencidos de 
la importancia de la rurali-
dad y las dinámicas subur-
banas de los corregimien-
tos, buscan acercar desde 
el Concejo de la ciudad las 
inquietudes, gestiones, pro-
cesos y demás necesidades 
de sus habitantes, que re-
presentan el 71% del terri-
torio de Medellín. 
En esta medida, Corregi-
mientos Visibles es un en-
cuentro con la comunidad, 
donde su mayor propósito 
es generar la inclusión de 
estos territorios con sus di-
námicas en las decisiones, 
programas, proyectos y de-
más procesos que permitan 
mejorar sus condiciones y 
calidad de vida.
De este modo se han inicia-
do recorridos por los cinco 
corregimientos para reco-
nocer sus actores, procesos, 
prioridades y particularida-
des que los hacen especia-
les como grupo poblacional 
donde ya se han empezado 
a posicionar fuertemente 
para ser escuchados ante 
la administración munici-
pal. Es por esto que desde 
la llegada de Carlos Mario 
Uribe Zapata al Concejo, se 
espera seguir impulsando 
diversos proyectos que be-
neficien a esta población, 
a través de diferentes espa-
cios, debates  y decisiones 
como lo ocurrido en el Plan 
de Desarrollo Municipal, 
donde se logró su inclusión 
como grupo poblacional y a 
nivel presupuestal.
Este proyecto presenta a su 
vez un importante compo-
nente social y cívico que 
espera promover los espa-
cios y logros alcanzados 
por sus líderes y comunida-
des. Una ventana de cons-

trucción conjunta donde el 
reconocimiento de las par-
ticularidades de cada corre-
gimiento, unido en una sola 
voz corregimental estará 
articulando acciones para 
seguir fomentando valores 
culturales desde un correc-
to ejercicio de la partici-
pación ciudadana y otros 
valores como el sentido de 
pertenencia.
Lo más importante de esta 
iniciativa es la convergen-
cia de todos los actores en 
pro del desarrollo de los 
corregimientos, por lo que 
independientemente de 
las afiliaciones partidistas, 
ideológicas o de movimien-
to políticos, todas las orga-
nizaciones y procesos con-
versan para construir desde 
la diferencia y el interés co-
lectivo de las comunidades.
Otro de los componentes 
que tiene este proyecto a 
parte del reconocimiento 
es la posibilidad de interac-
tuar con las instancias de-
cisivas como es la Corpora-
ción Concejo de Medellín, 
donde diferentes temas de 
ciudad son de vital impor-
tancia para replicar a nivel 
corregimental, pero de ma-
nera contextualizada.
Como parte de los efectos y 
repercusiones que ha tenido 
este proyecto, se ha logrado 
la inclusión en diferentes 
espacios, donde  la adminis-
tración municipal con sus 
diferentes secretarias viene 
adelantando inversiones in-
teresantes para estos territo-
rios. Así mismo, la reciente 
notificación de la Persone-
ría con el acompañamiento 
y atención desde las Casas 
de Gobierno de los corregi-
mientos, siendo San Anto-
nio de Prado, el primero en 
inaugurar el programa “La 
Personería de Medellín en 
tu corregimiento”, desde el 
16 de septiembre.

Por Jesús GoenAGA PeñA*

La Biblioteca Publico Corregi-
mental Santa Elena, Margarita 
Córdoba de Solórzano, ha veni-
do desarrollando desde inicios 
del presente año, con profesio-
nales en formación del área de 
la Psicología, la planeación de 
un proyecto de intervención 
destinado a beneficiar a las 
personas con capacidades di-
ferentes del corregimiento de 
Santa Elena. Desde febrero se 
viene desarrollando un aborda-
je teórico y metodológico, con 
un enfoque social que permita 
intervenir a esta población con 
líneas de acción que fortalezcan 
la participación en las activida-
des de la biblioteca y que ofrez-
can un bienestar psicosocial a 
nivel integral.
La novedad es que se ha ins-
talado una mesa de lectura e 
informática, con elementos de 
apoyo especialmente diseñados 
para personas con capacida-
des diferentes. Contamos con 
un computador con teclado de 
alto contraste, mouse de fácil 
acceso para discapacidades fí-
sicas, softwares instalados para 
colaborar al uso del equipo en 
discapacidades visuales y sus 
distintos grados; de igual forma 
disponemos de herramientas 
para la lectura, como libros en 
braille, libros hablados, lupas 
con iluminación de distintos ta-
maños y estilos que hagan más 

cómoda la lectura dentro de la 
biblioteca.

AlTo ImPAcTo

El proyecto de intervención 
centra sus esfuerzos en generar 
situaciones sociales que gene-
ren transformación comunita-
ria, en los distintos espacios en 
los que la población desempe-
ña sus actividades habituales. 
Se pretende impactar tanto en 
el ambiente educativo, laboral, 
comunitario, e intervenir desde 
la psicología a nivel individual.
A lo largo del presente año la 
biblioteca, a la cabeza de su 
coordinador, Luis Alonso Arias 
Monsalve; la promotora de lec-
tura, Diana Carolina Valencia 
y el coordinador del Proyecto 
de Intervención, Jesús Goenaga 
Peña, ha desarrollado un abor-
daje teórico y metodológico ins-
crito en el programa de Promo-
ción de Lectura, desde donde se 
ha logrado conformar un grupo 
de trabajo de psicólogos en for-

mación, apoyados por otros pro-
fesionales de distintas áreas del 
saber, los cuales han recogido un 
censo de la población con capa-
cidades diferentes en el corregi-
miento, a través de la aplicación 
de encuestas a los estudiantes de 
los distintos centros educativos. 
A dicha muestra se le está apli-
cando un instrumento que arro-
jará el diagnóstico desde el cual 
se soportará el proyecto de inter-
vención que entrará en vigencia 
a partir del 2013.
Actualmente está en funciona-
miento la mesa de lectura e in-
formática, por lo cual se invita a 
toda la población a hacer uso de 
ella. También están las puertas 
de la biblioteca abiertas a cual-
quier consulta respecto a este 
trabajo, o si se desean reportar 
más casos de personas con ca-
pacidades diferentes.

*Psicólogo en formación y coor-
dinador del proyecto, email jes-
us.goenaga@medellin.co

ción de flores y otros como tie-
rra de capote y musgo.
k Sendero: Hacer una puesta en 
escena de la fauna, flora y cul-
tura del territorio, a través del 
arte y los sentidos.
k Tienda: Posicionar una tienda 
especializada en productos lo-
cales del territorio en las líneas 
de alimentos, artesanías, edito-
rial y ropa.
k Comida: Rescatar la cocina 
típica local, buscando nuevos 
productos basados en las pro-
ducciones locales.
k Experiencias lúdicas: realizar 
actividades de entretenimiento 
y efectivo aprendizaje en con-
tacto con la naturaleza.
k Parque peatonal: Adoquinar 
los alrededores del parque, para 
permitir el recorrido sólo para 
peatones.
La idea es poner en marcha esta 
iniciativa con el apoyo de todos 
los comerciantes del Parque 
Principal y con el acompaña-
miento de entidades guberna-
mentales.
Y la propuesta cierra diciendo 
que “los sueños comunes son la 
posibilidad que tenemos los in-
dividuos de lograr la sostenibi-
lidad de nuestras comunidades, 
conservando nuestra identidad”.

Foto Cortesía Biblioteca Margarita Córdoba de Solórzano.
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Por compras superiores a 
participa en la rifa del mes

30 mil pesos, 30 mil pesos, 

Locales

Santa Elena tiene, otra vez, Mujer Talento

Personería en la Casa de Gobierno

Tres jardines de Santa 
Elena ganaron premioEn medio del entusiasmo y 

una gran asistencia del pú-
blico  que permanecía a la 
expectativa por conocer las 
ganadoras del Concurso Mu-
jeres Jóvenes Talento 2012, 
la Alcaldía de Medellín en-
tregó el pasado 6 de agosto 
los premios en las catego-
rías, Deportes, Artes, Desa-
rrollo Social, y Ciencia y 
Tecnología, con lo cual hizo 
un reconocimiento a las ini-
ciativas de las mujeres que 
promueven la inclusión y el 
desarrollo equitativo en la 
ciudad.
En la categoría Artes la gana-
dora fue Laura Camila López, 
del corregimiento Santa Ele-
na, por su libro Alicia Noc-
turna, poemas para rondar 
el fuego, compuesto por 37 
poesías, entre las que se des-
tacan: Caleidoscopio, Sol de 
Media Noche y  Trébol de la 
Luz.
Los proyectos ganadores 
recibirán como premio 25 
millones de pesos para desa-
rrollo de obras de beneficio 
común y las mujeres ganado-
ras recibirán cinco millones 
de pesos.
El jurado calificador, en-
cargado de evaluar las pro-

puestas, está integrado por 
representantes de las uni-
versidades Eafit,  Pontificia 
Bolivariana, Universidad 
de Antioquia y el Instituto 
Técnico Metropolitano; el 
Comité Intergremial de An-
tioquia; Ruta N; la Corpora-
ción de Mujeres, Cream y la 
Institución Educativa José 
María Bravo Márquez, entre 
otros.
Durante el acto de premia-
ción, la Alcaldía de Mede-
llín destacó el impacto que 
ha generado este programa 
que se ha convertido en pla-
taforma para que un gran 
número de las ganadoras del 
concurso, en versiones ante-
riores, sea hoy un referente 
en el campo de la investi-
gación, en el deporte, en el 
liderazgo de iniciativas so-
ciales que han beneficiado a 
personas con discapacidad, 
en la creación de empresa, 
en proyectos de ciencia y 
tecnología que hoy tienen el 
aval de importantes centros 
de educación superior y en 
una serie de propuestas que 
han mejorado las condicio-
nes de vida de sus familias y 
han incidido en el desarrollo 
de la ciudad.

A partir de los meses de sep-
tiembre y octubre de 2012, 
los habitantes de los cinco 
corregimientos de Medellín, 
podrán contar con los servi-
cios de la Personería Munici-
pal, en cada una de las casas 
de gobierno con que cuenta 
la ciudad.
Este nuevo servicio a la ciu-
dadanía se logró luego de 
unos acuerdos pactados en-
tre el Personero Municipal, 
Rodrigo Ardila Vargas y el 
Secretario General de la Al-
caldía de Medellín, Carlos 
Mario Gómez Correa, con el 
objetivo de que la ciudadanía 
tenga más facilidades de dis-

frutar de los beneficios de la 
Administración Municipal, 
sin necesidad de tener que 
desplazarse hasta el sector 
de La Alpujarra.
En Santa Elena este servicio 
comenzó en septiembre.
De esta manera la Dirección 
de Servicios a la Ciudadanía 
sigue ampliando la oferta 
institucional de trámites y 
servicios desconcentrados 
para beneficio de la comuni-
dad, con cobertura en todas 
las comunas y corregimien-
tos de Medellín, a través de 
los 6 Mascerca, las 5 casas de 
gobierno y los 11 Centros de 
Servicio a la Ciudadanía.

La Alcaldía de Medellín pre-
mió el pasado 4 de agosto a 
los ciudadanos y empresarios 
que con sus jardines hacen 
honor a la ciudad de la eterna 
primavera, mediante el con-
curso Medellín un Jardín de 
Flores.
El certamen se dividió en las 
categorías Jardín Individual 
(balcón o antejardín), Urba-
nización o Edificio, Jardín  en 
espacio público recuperado 
por la comunidad y Jardín 
Empresarial.
Los participantes recibie-
ron premios desde $500.000 
hasta $3 millones, que serán 
otorgados mediante la finan-
ciación de actividades que 
incentiven la jardinería con 
capacitación, material vege-
tal e insumos.
Los ganadores reciben el 30% 
del valor premiado en mate-
rial vegetal y el 70% restan-
te en bonos para el área de 
construcción y jardinería. 
Las empresas participantes 
recibirán un reconocimiento 
especial por parte de la Al-
caldía de Medellín, además 
de un kit de jardinería que 
les permitirá continuar con el 
cuidado de sus jardines.
Para elegir el mejor jardín, los 
jurados tuvieron en cuenta la 
creatividad de los diseños, la 
técnica de siembra, el man-
tenimiento de los jardines, 
la relación con el entorno, el 
aprovechamiento de materia-
les amigables con el ambien-
te, el tamaño de los jardines, 
la selección de especies y la 
recursividad.

En Santa Elena, se quedaron tres de 
los premios, de la siguiente manera: 
segundo puesto en Jardín Empresarial 
para La Alquería del Silletero, en la 
Vereda El Plan; tercer lugar en Jardín 
Empresarial para La Granja de José, en 
la Vereda El Llano y segundo puesto en 
Jardín Individual en Zona Rural para 
la casa de Silvia Estela Gallego, en la 
Vereda El Llano. Fotos Cortesía Alcaldía 
de Medellín.
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Estos fueron los ganadores del Desfile de Silleteros 
2012 en las diferentes categorías:

Silleta Tradicional
Es la que tiene, como mínimo, 15 variedades de 
flores en ramilletes enteros, complementadas con 
follajes, con una dimensión máxima de 90 centíme-
tros por 80 cms y no pueden llevar flores exóticas 
como orquídeas, girasoles, anturios y heliconias.

1. Luis Alfonso Rave de 55 años, Vereda El Llano, 
padre de 2 hijas, participa desde los 14 años.
2. Alexander Nieto de 35 años, Vereda El Rosario, 
una hija.
3. Marcela Viviana Londoño de 27 años, Vereda El 
Placer, madre de dos hijos. Ha participado 7 veces 
y ha sido ganadora en 4.
4. Henry Londoño de 41 años, Vereda Barro Blan-
co, padre de un hijo. Ha participado durante 15 
años y ha ganado en seis ocasiones

Luis Alfonso Rave Cruz - Tradicional

Tatiana Restrepo - Junior

Natalia Grajales Alzate  - Monumental

María Camila Soto Buitrago - infantil

Rodrigo Alonso Sánchez Emblemática

Silleta Monumental
Son las que llevan mínimo 15 variedades de flo-
res en ramilletes enteros o flores sueltas, follajes, 
gladiolos y espigas, con una dimensión máxima 
de 2.30 metros x 2.30 mts, incluyendo pino y de-
coración.

1. Natalia Grajales Alzate de 25 años, Vereda Pie-
dra Gorda.
2. Geovanny Londoño de 42 años, Vereda San Ig-
nacio.
3. Julián Alzate de 32 años, Vereda Barro Blanco.
4. Francisco Javier Londoño de 56 años, Vereda 
Barro Blanco.
5. Ramón Emilio García de 44 años, Vereda Piedra 
Gorda.

Silleta Emblemática
Son  elaboradas con flores pegadas o clavadas en 
cartón o icopor, cuyo material deberá estar cu-
bierto totalmente con flores o follaje, de tal ma-
nera que no se vea.  Contienen mensajes cívicos o 
educativos. No puede tener flores pintadas, algo-
dón, musgo, sarro, corteza de árbol, lana, cabuya 
ni telas. Su dimensión máxima es de 2.30 metros 
x 2.30 mts, incluyendo pino y decoración.

1. Rodrigo Alonso Sánchez, de 30 años, Vereda 
San Ignacio. Ha participado 13 veces y en 5 oca-
siones ha obtenido premios.
2. Martín Atehortúa Londoño de 28 años, Vereda 
El Placer. Ha participado 11 veces y en 6 ocasio-
nes ha obtenido el triunfo.
3. Felipe Londoño de 28 años. Vereda Barro Blan-
co, padre de una bebé de 24 meses.

Silleta Comercial
Son elaboradas con el logotipo de la empre-
sa patrocinadora, definiendo claramente las 
letras y los dibujos correspondientes, además 
de los colores. No son premiadas y simple-
mente reciben un gallardete los creadores de 
las primeras cinco silletas. Su dimensión es-
tándar es de 2 metros x 2 mts. y con follajes 
hasta de 2.30 mts.

1. Silleta de Productos Famila, elaborada por 
Leonardo Atehortúa Hincapié, 36 años de 
edad, Vereda Barro Blanco.

2. Silleta de Ejército Nacional, realizada por 
Carlos Hincapié Londoño, 51 años de edad, Ve-
reda El Cerro.
 
3. Silleta de Almacenes Éxito, elaborada por 
Germán Soto Atehortúa, 55 años de edad, Ve-
reda El Cerro.

4. Silleta de Tigo, hecha por Diana María Gra-
jales Gómez, 40 años de edad, Vereda El Por-
venir.

Junior
Son aquellas en las categorías de Tradicional, Mo-
numental y Emblemática en dimensiones menores, 
las cuales son  cargadas  por jóvenes entre los 13 y 
los 17 años.
1. Tatiana Restrepo, 17 años, Vereda El Porvenir. 
Tres participaciones, quedó segunda en el 2010.
2. John Alexander Atehortúa, 16 años, Vereda La 
Palma, dos participaciones.
3. Juan Camilo Atehortúa, 13 años, Vereda La Pal-
ma, dos participaciones.
4. Julieth Hincapié, 14 años, Vereda San Ignacio, 
dos participaciones.
5. Santiago Jurado Tangarife, 17 años, parte central, 
primera participación.

Infantil
Esta es una categoría conformada por menores 
entre los 8 y los 12 años.
1.  María Camila Soto Buitrago, 11 años, Vereda 
Barro Blanco, 4 participaciones.
2. Jhonatan Atehortúa, 12 años, Vereda El Pla-
cer, dos participaciones, quedó 5° en el 2008.
3. Julieta Atehortúa Urrego, 7 años, Vereda La 
Palma, primera participación.
4. Armando Ríos Gallego, 11 años, Vereda El 
Placer, dos participaciones.
5. Julián Londoño, 9 años, Vereda El Placer, pri-
mera participación.

Nuestros ganadores
Feria de las Flores
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Sobre celulares y tanqueado 
de vehículos

colAborAcIón de JorGe QuIceno GIl*

Aquí están algunos motivos por 
qué no permitimos teléfonos ce-
lulares en áreas de operaciones, 
de Manejo de óxido de Propá-
lenle y área de almacenamien-
to, propano, reabastecimiento 
de combustible de gasolina y 
ACPM (diesel). 
La compañía petrolera Shell 
Oil recientemente publicó una 
advertencia después de tres 
incidentes en que los teléfonos 
móviles (teléfonos celulares) 
encendieron vapores durante el 
abastecimiento de combustible.
Estos fueron los casos:
En el primer caso, el teléfono 
fue colocado en el baúl  del 
coche durante el abastecimien-
to de combustible; este sonó y 
comenzó el incendio que  des-
truyó el coche y la bomba de 
gasolina.
En el segundo, un individuo su-
frió quemaduras severas en su 
cara cuando los vapores se en-
cendieron cuando él contesta-
ba una llamada, la electricidad 
estática del teléfono hizo que 
el combustible prendiera fuego 
y quemando su automóvil y de 
milagro quedó vivo.
En un tercer caso, un individuo 
sufrió quemaduras en todo su 
cuerpo cuando los vapores de la 
gasolina se encendieron cuan-
do él contestó el teléfono que 
estaba en su bolsillo, que sonó 
mientras llenaba el tanque de 
gasolina de su automóvil.

¿Y Qué es lo Que PAsA?
Usted debe saber que: los telé-
fonos móviles pueden encen-

der combustible o vapores.
Los teléfonos móviles se pren-
den cuando ellos timbran 
mientras nosotros estamos lle-
nando los tanques de nuestros 
vehículos con combustible. No 
debemos hacerlo porque ellos 
tienen mucha electricidad es-
tática que tiene el poder de 
encender los vapores o el com-
bustible.
La próxima vez que vaya al lle-
nar el tanque de su vehículo en 
una estación de gasolina apague 
su cedular antes de llegar a la 
estación.
Haga lo mismo con cualquie-
ra herramienta que use com-
bustibles para su uso como 
la guadañadora. Los teléfonos 
móviles no deberían ser usa-
dos, o deberían ser apagados, 
alrededor de otros materiales 
que generan vapores inflama-
bles o explosivos o polvo, (Es 
decir, solventes, productos 
químicos, gases, polvo de gra-
no, etc.)
Para resumirlo, aquí están las 
Cuatro Reglas para el Reabas-
tecimiento de combustible que 
son Seguras:
 
1) Apague el motor
2) No fume
3) No use su teléfono celular. 
Apáguelo antes de llegar a la 
estación de gasolina, pues su 
vida es más importante que la 
llamada.
4) No entre de nuevo a su vehí-
culo durante el abastecimiento 
de combustible.

*Líder de la Vereda El Llano. 
quicenas@une.net.co

Infaltable, la Virgen del Carmen

Como ya es tradición en Santa Elena, el pa-
sado 16 de julio se hizo la procesión en ho-
nor a la Virgen del Carmen, patrona de los 
conductores. Muy adornados y engalanados 
estuvieron vehículos y motos e hicieron un 

recorrido desde la parte central, hacia la Ve-
reda Pantanillo, con salida a Las Palmas, ida 
hasta la glorieta del Aeropuerto José María 
Córdova y regreso a Santa Elena por Sajonia, 
vía principal.

Juventud dispuesta a participar

Santa Elena celebró su fiestaSe juntaron dos
glorias del ciclismo

El pasado 18 de agosto, Día Clásico de la pa-
trona del corregimiento, Santa Elena, se rea-
lizó también un recorrido en su honor, desde 
el sector de Tres Puertas en el punto de parti-
da para la Vereda Barro Blanco hasta la parte 
central, donde el padre Rodrigo David Cataño 
distribuyó medallas y bendiciones para quie-
nes se sumaron a la celebración, a pie o en 
carros o motos. Las fiestas de la patrona se ce-
lebraron durante una semana, como forma de 
recuperar la tradicional fecha de Santa Elena 

que es el 18 de agosto y que en años anterio-
res se había trasladado para octubre para no 
cruzarla con la festividad de las flores.

Y el 18 de agosto también 
pasó por Santa Elena la Vuel-
ta a Antioquia. Lo mejor, reu-
nió a dos glorias del ciclismo 
colombiano: Mario Montaño, 
ciclista bogotano, residente 
en Santa Elena hace más de 
20 años, uno de los primeros 
ciclistas en participar por Co-
lombia en una Vuelta a Fran-

cia y Santiago Botero, nuestro 
campeón. Mucha humildad 
de Botero al señalar que de 
no ser por el camino labra-
do por personas como Mario 
Montaño y otros posteriores, 
el ciclismo colombiano no 
estaría donde está. Quedó la 
foto, para el recuerdo de ese 
memorable momento.

Por lAurA rendón PosAdA*

El pasado 28 de agosto los jóvenes del corre-
gimiento se reunieron con las personas encar-
gadas de llevar el proceso de PP Joven, para 
hablar sobre posibles aspectos que estaban 
causando poca participación.
Algunos manifestaron la necesidad de dar 
mayor difusión sobre el programa, pues mu-
chos no tenían idea de que existiera y de qué 
se trataba; mientras que otros dijeron que 
veían el espacio poco llamativo. “Los jóve-
nes somos explosivos, dinámicos, siempre 
estamos en actividad, y PP Joven no está 
así”, dijo Andrés Ramírez Tapias, quien hace 

parte del grupo desde sus inicios en el 2008.
Adrián Álvarez Márquez, coordinador de 
Proceso de Participación Juvenil de los corre-
gimientos indicó que si bien es un proceso 
formativo, el proceso puede ser un “parche” 
dentro de la rigurosidad que se requiere.
En lo que queda del año hay programadas siete 
actividades las cuales se realizarán, de acuer-
do con el consenso acordado con los jóvenes, 
en dos talleres intensivos, la asistencia a un 
foro de ciudad y una salida pedagógica de 2 
días.

*Consejera Municipal de Juventud por los co-
rregimientos.
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Informe Especial

A Santa Elena “pañitos”,  
Las Palmas se lleva la gran inversión

Esta imagen fue tomada en abril del 2012. A los pocos días le aplicaron algo de afirmado, pero en este punto la situación no ha 
mejorado sustancialmente.

Aunque por estos días parece que fueran a iniciar un llenado porque hay afirmado en la vía dispuesto para ello, en el kilómetro 6 
más 300 el asunto no mejora y cada vez se hunde más. Es el punto más crítico que tiene toda la vía.

No hay mucho qué decir, la imagen lo dice todo. Sigue cediendo. Este fue uno de los puntos más afectados durante el invierno de 
abril del 2011 y dejó sin agua por varios días a muchas familias de la parte más baja de la comuna 8.

A Santa Elena “pañitos”,  
Las Palmas se lleva la gran inversión

Reparcheos, arena, huecos tapados, pero nada 
definitivo, es el tratamiento que la Gobernación 
de Antioquia, a través de la Concesión Túnel 
Aburrá-Oriente, le da a la vía a Santa Elena. Se-
gún informaciones suministradas por la Conce-
sión, a Santa Elena se le van a invertir en este 
2012 recursos por 2 mil millones de pesos para 
“atender los daños que se presentan en el kilóme-
tro 6 más 300 y en el 15 más 800”. Eso contrasta 
con los trabajos en la Vía a Las Palmas, iniciados 
el pasado 3 de julio, en los que la Gobernación 
invertirá 33 mil millones de pesos, con el ánimo 
de recuperar la vía de daños muy similares a los 
que tiene nuestra carretera. Dice la Concesión 
que en el Plan de Desarrollo 2012-2015 fueron 
incluidos 6 mil millones más para obras en Santa 
Elena, pero son para el resto del cuatrienio.

Santa Elena, última en prioridad, tendrá que es-
perar a que la Gobernación de Antioquia la con-
sidere una vía importante y tenga la voluntad 
política para contratar los arreglos definitivos en 
por lo menos los 10 puntos críticos que tiene, los 
cuales ya cumplieron más de un año sin recibir 
ninguna inversión, salvo “pañitos de agua tibia”.
Para seguir contrastando el abandono de la Vía 
a Santa Elena, las obras en Las Palmas incluirán 
la pavimentación de 10 mil metros cuadrados, 
instalación de más de 5.500 tachas reflectivas y 
más de 50 señales verticales, la intervención de 
siete puntos con obras de paisajismo y el mante-
nimiento de nueve puntos críticos. También en 
Las Palmas, invertirán $31.968 millones en esta-
bilización de terreno; $624 millones en pavimen-
to; $337 millones  en señalización de la vía y 508 
millones de pesos en paisajismo y ornato.

Sobra decir que tan sólo con la mitad de este re-
curso, es decir, unos 15 mil millones de pesos, la 
vía a Santa Elena podría lograr superar los pun-
tos críticos que la hacen ver hoy como una carre-
tera maltrecha de un pueblo perdido en medio 
de la nada.


